
●
拿了冠军换教头，少见。
海港上赛季拿了联赛冠

军，换了教头。
申花上赛季拿了足协杯冠

军，联赛第五，依据申花的实
力，也不算差，也换了教头。

为何？

●
谋事之要，首先是目标明确。
海港的目标，排第一的是联

赛卫冕。哈维尔虽率队拿了冠
军，但表现平平，且上限不高，是
非不少。新赛季卫冕之路会更
难，需要更高水准的教头。

申花的目标，提升球队的实
力与表现，为“复兴”打基础，做准
备。吴金贵率队夺得足协杯冠
军，但球队打法与表现，没显示出
上升之后劲，反显强弩之末。所
以，也要换。

●
目标明确，谋策略。选什么

样的教头，是其一。其二，更好发
挥外援的作用。

不清楚两家选教头的标准，
但从实战表现看，两新教头都很
好。打法鲜明，战绩彪炳。

海港比上赛季多胜 6 场，多
拿16分，多进35球，失球持平。

申花比上赛季多胜 9 场，多
拿25分，多进39球，少失11球。

外援，海港激活了巴尔加斯，
新外援古斯塔沃、奇塔迪尼、茹萨
的作用与贡献也不小。

申花激活了特谢拉，新外援
路易斯、马纳法的技术能级，高过
上赛季的巴索戈、晏新力。

●
单看数据，申花进步更大。最

终，申花以1分之差屈居联赛亚军，
足协杯败在半决赛，阵容实力，主
要是外援，还是差海港一些。

●
明年怎样？好好谋事，这是

自己能把握的。结果怎样？成事
在天。天，运气，不是自己能掌控
的，别多想。
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谋事在人

姚明放手了

●姚明辞职中国篮协主席
的消息刚一露面，就有篮坛大
佬出面辟谣。不过只一天后这
个消息被篮协官方证实了，姚
明已经正式辞去了篮协主席一
职，同时选举了郭振明为新一
任的中国篮协主席。看来姚主
席决定挂印而去的事体还只是
当时小范围内的风声，不然京
城里篮坛老同志是不会贸然出
来“辟谣”的。姚明表示他辞去
篮协主席的决定是经过了认真
思考，并且是同时基于对中国
篮球事业发展的考虑和个人的
规划做出的最终决定。简言
之，于公于私，姚明认为他都应
该退出了。姚明是2017年2月
当选为中国篮协主席的。2022
年12月，姚明获得第十届篮协

全国代表大会信任，连任主席。
他原本的任期应该到 2027 年为
止。姚主席当了七年篮协领导，
还剩三年他就让贤了。希望为新
班子留下完整的奥运周期，姚明
离任的这个原因还是能让大家所
信服的。下一届奥运会于 2028
年在美国洛杉矶举行。新篮协班
子可以有四年的时间来从容备
战。中国男篮已经连续无缘东京
奥运会与巴黎奥运会了。姚明觉
得应该让位给新主席、新班子来
展示身手了。中国篮球正在变得
与中国足球一样，进军奥运会也
已经变成了可望不可及的难事
了。令人厥倒了。

●姚明辞职没有引起篮坛有
多大的震动。CBA 联赛依然打

得交关闹猛。不过看篮球的观众
正在锐减。一个没有升降级的联
赛使得CBA球队没有丝毫压力，
大家白相相、瞎混混。而下级球
队看不到任何递进到 CBA 联赛
的希望，在上海滩有多少朋友还
在坚持看败了又败的久事大鲨
鱼？大家对姚明的退出还是表示
出了极大的宽容：“早就该放手
了！”“早就可以解脱了！”“有心变
革，无力回天！”中国篮球现有的
体制需要变革与创新，就得看新
篮协班子的作为了。我是抱乐观
希望的。因为中国篮球已经跌到
谷底了。中国男篮最新世界排名
为第30位，在亚洲为第六位。不
会再下滑了，是因为没有了更低
更惨的境地了。不是吗？呵呵。

郑钦文的
又一突破

冠军来赢球
不来参赛

还有不到10天，纳达尔即将
在西班牙塞维利亚举行的戴维斯
杯比赛后正式挂拍。

对纳达尔来说，能够代表国
家出战的戴维斯杯，或许和他处
于统治地位的法网一样重要。自
20年前输掉自己的单打首秀后，
他在戴维斯杯的单打比赛中还未
尝败绩。

本次比赛，他是否能用胜利
为自己的职业生涯画上句号？他
的队友、新生代的阿尔卡拉斯，又
是否能够接过西班牙男网的衣
钵？主场作战的西班牙，会怎么
准备这场退役仪式？

不论比赛的意义，还是西班
牙男网的未来，纳达尔退役，归根
结底就是像他的对手、费德勒的
原教练柳比西奇说的，“（像纳达
尔那样的）冠军们比赛是为了赢，
而不是为了打比赛。”

那些已经有些力不从心的巨
头，因为主客观多重因素，不希望
自己被看作是一个跌落神坛的冠
军。不仅仅是纳达尔，其他巨头
也是如此。在他们的世界里，没
有输球，也没有参赛的概念。所
以，在无法维持状态之际选择离
开，也许是一个比较好的选择。

就像被看作法网“代名词”的
纳达尔，今年罕见地男单一轮
游。当然，这与他因为伤病等失
去竞争力，再加上遇上了有力的
冠军争夺者小兹维列夫这样的对
手有关。但今年法网或许是他用
来检验自己状态的最后一项赛
事，或许也是他之前对何时退役
犹疑不决的原因。

巨头们接连退役，对网坛来
说是一种损失，毕竟失去了“顶梁
柱”，也失去了一道独特的风景
线。但同时，网坛并非无所收获。

费德勒、纳达尔接连退役，德
约科维奇拿到奥运单打金牌后职
业生涯似乎已经圆满，退役的脚
步同样越来越近。与之相对的，
是势头正猛的“00后”，他们的出
现也许是巨头们退役后，能带给
网坛的一丝慰藉。当然，和这些
冠军一样，这些新生代有自己的
成长路径，并非仅仅长成前辈们
的样子。

本届戴维斯杯，除了主场作
战、风头盖过所有人的纳达尔，平
分了今年四大满贯冠军的辛纳和
阿尔卡拉斯虽然更多是做纳达尔
的绿叶，但他们同样能为赛事增
光添彩。未来的他们，大概和纳
达尔一样，是为了赢，而不是为了
参赛，才出现在赛场上。

纳达尔退役倒计时临近，是一
种遗憾和损失。不过，这并非终
点。对男网来说，未来也许会诞生
越来越多类似纳达尔的冠军。同
时，饱受伤病困扰的纳达尔，也能
够以体面的方式，走下神坛。

WTA 年终总决赛，3 号种
子高芙最终击败中国选手郑钦
文，职业生涯首夺年终总决赛
女单冠军。

郑钦文则成为继 2013 年李
娜之后，第二位夺得年终总决赛
单打亚军的亚洲球员。

没有拿到冠军，但过去这一
年，郑钦文给我们的惊喜，和她所
取得的进步，已经足够耀眼。

半决赛，郑钦文以6比3、7比
5击败8号种子克雷吉茨科娃，晋
级决赛。

作为7号种子的她第一次参
加WTA总决赛，就成功晋级争冠
的决赛。

闯过半决赛，郑钦文已经入
账奖金230.5万美元，其中出场费
33.5万美元+小组赛赢两场70万
美元+半决赛获胜127万美元。

积分方面更是大丰收，郑钦
文在这次总决赛已经拿到的分数
是 200+200+400=800 分，即时的

年终排名已经进入Top5。
高芙能击败萨巴伦卡进决赛，

足以证明了她现在的状态和能
力。郑钦文的现任教练，此前也曾
担任过高芙的教练。他执教高芙
期间，高芙夺得了美网的冠军。

这一次，最终也是高芙获得
了总决赛的冠军。

两位决赛选手都是“00后”球
员，郑钦文22岁，高芙20岁。

网球是竞争激烈且市场化职
业化程度发展非常成熟的职业体
育项目，从李娜到郑钦文，她们用
自己的表现证明了，中国运动员
同样也能站在含金量很高的职业
体育项目的世界之巅。

网球虽然是个人项目，但是
网球的经验，同样可以被其他职
业化程度非常高的项目借鉴。

上海海港俱乐部成立10周
年，10年里，年轻的海港俱乐部
夺得了三座中超联赛冠军奖
杯。

在海港队成立之前20年，
同城的上海申花队已经成立
了。上海申花延续了上海足球
的历史，在他们身上有着明显
的上海足球的历史痕迹。上海
许多球迷支持申花，就像是支
持他们过去的上海足球队，这
是一种传承。

不得不承认上海海港队一
出生，就处于明显的弱势。虽
然他们在足球上的作为一点也
不比申花差，甚至做得更好，但
是先天不足的弱势不容易挽
回。

申花俱乐部把上海足球的
所有都继承了下来，不仅有上
海足球巨大影响力，还有曲折
的历史。而年轻的上海海港缺
少这一重要的历史。打个不恰
当的比喻，海港队就像是大户
人家的儿子，一出生就吃穿不
愁，上最好的学校，请最贵的家
教，享受最好的待遇。当然，儿
子也争气，考试基本上门门优
秀。但是，相比年长20岁的申
花的几度坎坷，甚至为了生存
而要跋涉千里去西南，那更令
人动情。

这大概就是为什么海港队
的成绩如此优秀，仍然缺少上
海更多球迷群支持的原因吧。

球迷支持自己的球队，不
必大惊小怪，这也是俱乐部球
迷文化的一种，同城两支队伍
各有自己的拥趸和死忠也很正
常。但如果剑拔弩张势如水
火，这就不能用什么文化来说
明了。

如何改变这一现象呢？只
有对足球的包容，并无对同城
俱乐部的水火不容，这是文化，
也是文明。

对海港俱乐部和球迷而
言，我认为需要在“上海本土”
上多做文章，尤其要重视与上
海本地的关联，利用根宝基地
和本地球员优势，宣传“上海年
轻力量”或“上海青训骄傲”的
主题，努力塑造自己同样是上
海年轻一代代表的形象。这样
不仅能吸引年轻球迷，还能逐
渐增强球队的地方归属感。

他们也可以建立独特的海
港球迷文化，或推动球迷自发形
成有标志性的专属的助威口号，
仪式更本地化。只有融入本地，
把根牢牢地扎在本土，才是最好
的归属，上海这块土地才是海港
足球的荣兴之地。毕竟，一座城
市有两家数一数二的顶级俱乐
部，这是上海的荣耀，也是上海
的造化。

两支顶尖球队
是上海的荣耀


